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Небольшой историче-
ский экскурс. О Кре-
щении Алании извест-

но значительно больше, чем о 
принятии христианской веры на 
Руси, в Грузии и Армении, уве-
ряют историки. Авторитетным 
источником информации явля-
ется «аланское досье Николая 
Мистика» – это письма, которые 
направлял архиепископу Алании 
Петру Константинопольский па-
триарх. Дата, которая отмечается 
в этом году, условная, подчер-
кивают ученые. Но это событие 
точно произошло во второе па-
триаршество Николая Мистика, 
до 925 года. В первой четверти 
X века в Аланию из Византии по 
приглашению царя прибыли хри-
стианские миссионеры. Алания 
в то время занимала территорию 
от нынешнего Пятигорска на за-
паде до Северного Дагестана на 
востоке, а с севера на юг имела 
протяженность от современного 
Краснодарского края до Южной 
Осетии.

Строительство кафедрально-
го собора великомученика Ге-
оргия Победоносца, освящение 
которого Святейший Владыка 
совершил в связи 1100-летием 
Крещения Алании, началось за-
долго до этого события, еще в 
конце минувшего века – 18 ок-
тября 1996 года. За основу ар-
хитектурно-планировочного 
решения был взят кафедраль-
ный собор Архангела Михаила, 
существовавший во Владикав-
казе в начале XX столетия. Ос-
новные работы по возведению 
храма были выполнены к 2003 
году, однако отделка и роспись 
продолжаются в настоящее 
время. Величественный храм 
с пятью куполами и шатровой 
колокольней является жемчужи-
ной архитектуры Северной Осе- 
тии.

В храме пребывает частица 
мощей святого Георгия Победо-
носца, глубоко почитаемого не 
только в Осетии, но и на всем 
Северном Кавказе. Этой святыне 
прежде всего поклонился Пред-
стоятель Русской Православной 
Церкви, когда прибыл в Георгиев-
ский собор. После чина великого 
освящения Патриарх возглавил 

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ ВНОВЬ НА КАВКАЗЕ
В Северной Осетии, единственной христианской республике Юга России, Предстоятель Русской Православной Церкви 

побывал впервые. Десять лет назад он посетил Ставрополье, освятил кафедральные соборы в Ставрополе и Пятигорске. 
Позднее – Кабардино-Балкарию, освятил собор святой Марии Магдалины в Нальчике. 

Для визита Святейшего Владыки в Северную Осетию повод  весомый – 
1100 лет Крещения Алании, что произошло ранее Крещения Руси.

служение Божественной литур-
гии.

Свидетелями этого грандиоз-
ного события, совершившегося 
13 ноября этого года, стали пра-
вославные не только Северной 
Осетии, но и соседних респу-
блик, Ставропольского края, тер-
ские казаки. Его Святейшеству 
сослужили архипастыри и пас-
тыри, среди которых архиепи-
скоп Пятигорский и Черкесский 
Феофилакт. На богослужении 
присутствовали многие государ-
ственные лица, представители 
властных структур: заместитель 
Председателя Правительства 
Российской Федерации Алек-
сандр Новак, полномочный пред-
ставитель Президента в Северо-
Кавказском федеральном округе 
Юрий Чайка, с большим внима-
нием относящийся к событиям в 
Русской Православной Церкви, 
председатель Либерально-Де-
мократической партии России, 
руководитель фракции ЛДПР в 
Госдуме России Леонид Слуц-
кий, президент Республики Юж-
ная Осетия Алан Гаглоев, глава 
Республики Северная Осетия 
- Алания Сергей Меняйло и дру-
гие  представители республики, 
официальные лица, строители, 

благотворители и благоукраси-
тели храма, православные до-
бровольцы молодежного отдела 
Владикавказской епархии.

Примечательно, что во время 
богослужения молящиеся почув-
ствовали и кавказский колорит: 
песнопения в исполнении свод-
ного хора храмов Владикавказ-
ской епархии прозвучали не толь-
ко на церковнославянском, но и 
осетинском языках.

На малом входе епископ Вла-
дикавказский и Аланский Гера-
сим был возведен в сан архиепи-
скопа. На сугубой ектении были 
вознесены особые прошения, 
Предстоятель Русской Право-
славной Церкви прочитал молит-
ву о Святой Руси.

По окончании богослужения 
архиепископ Владикавказский и 
Аланский Герасим приветствовал 
Святейшего Владыку и отметил, 
что впервые в истории этой древ-
ней христианской земли Пред-
стоятель Русской Православной 
Церкви совершает здесь Божест-
венную литургию. Владыка Гера-
сим преподнес Его Святейшеству 
список Моздокской иконы Божи-
ей Матери. Святейший Патриарх 
обратился к верующим с Первос-
вятительским словом, в котором 

поблагодарил местные власти за 
их участие в церковной жизни, 
создание благоприятных условий 
для Православной Церкви и хри-
стиан, за их труды по преодоле-
нию сложностей, которые иногда 
возникают в многонациональном 
и многоконфессиональном, а по-
тому достаточно сложном регио-
не. «Дай Бог вам мудрости и кре-
пости сил поддерживать добрые 
отношения между народами, 
живущими здесь, на Северном 
Кавказе», – сказал Святейший 
Владыка.

Также Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл подчеркнул: 
«Церковь живет самостоятельно 
и свободно, и тем больше ответ-
ственности на архипастырях, па-
стырях и на всем нашем народе. 
Мы должны действительно вно-
сить в жизнь всего нашего обще-
ства и всего нашего народа мир и 
любовь, содействовать установ-
лению добрых отношений между 
национальностями, а это особен-
но важно в таких регионах, как 
Кавказ, между представителя-
ми разных социальных групп и 
людьми разных материальных 
возможностей. Церковь есть об-
щина примирения и любви, и мы 
ни в коем случае ни своим пове-

дением, ни своей проповедью не 
должны служить чему-то проти-
воположному».

Предстоятель Русской Пра-
вославной Церкви выразил сер-
дечную благодарность всем, кто 
трудился над созиданием величе-
ственного Гергиевского собора. 
«Пусть Божии храмы умножают-
ся по всему лику нашей земли, и 
дай Бог, чтобы в каждом храме 
создавалась и возрастала в вере 
христианская община, способная 
содействовать всем своим членам 
в продвижении к лучшей жизни, 
к обновлению духовных сил, к 
обретению спасения, и чтобы ка-
ждая христианская община могла 
вносить свой вклад в то, чтобы 
в жизни нашего общества, в ко-
тором присутствуют многие ре-
лигии, разные национальности, 
укреплялись по-настоящему до-
брые, братские отношения меж-
ду людьми, чтобы возрастали 
доверие и способность трудиться 
вместе, как одна семья, решая те 
задачи, которые сегодня стоят на 
пути развития России. Пусть бла-
гословение Божие простирается 
над древним Кавказом, над всеми 
его жителями».

В память о своем пребыва-
нии в Северной Осетии Святей-
ший Владыка подарил собору 
икону Богоматери «Умягчение 
злых сердец», чтобы, по его сло-
вам, «каждый мог помолиться об 
умягчении сердец тех, с кем он в 
конфликте, и об умягчении свое-
го собственного сердца, о мире, 
межнациональном мире, о согла-
сии в обществе, о способности 
всех нас вместе жить, трудиться 
во славу Божию и на благо наше-
го Отечества».

Верующим Святейший Влады-
ка благословил передать иконки 
Христа Спасителя с патриаршим 
благословением и вручил награ-
ды во внимание к трудам и помо-
щи Владикавказской епархии и 
в связи с 1100-летием Крещения 
Алании.

Елена ХРИСТОСОВА 
при содействии сайтов 

«Патриархия.ру» и 
Синодального комитета 

Русской Православной Церкви 
по делам казачества.
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СОБЫТИЯ 

4 ноября символично объединяет в 
себе государственный, церковный 
и казачий праздники. Этот день 

напоминает нам о великих страницах исто-
рии Отечества и непобедимой силе наро-
да, в основе которой – вера, патриотизм и 
сплоченность.

Только объединившись вне зависимости 
от национальной, сословной и религиоз-
ной принадлежности, наши предки сумели 
создать народное ополчение, преодолеть 
все тяготы смутного времени, отстоять го-

Уважаемые старики, господа атаманы,  
братья казаки, казачки и казачата!

Дорогие земляки, граждане России!
Сердечно поздравляю вас с праздниками – 

Днем народного единства, Казанской иконы Божией Матери и
Днем образования Всероссийского казачьего общества!

сударственный суверенитет, самобытность 
и культуру и стать одной из самых великих 
и могущественных держав мира.

Сегодня Россия стоит перед лицом 
жестких цивилизационных трансформа-
ций современного мира, влекущих за со-
бой отказ от традиционных человеческих 
ценностей. Руководство стран Западной 
Европы во главе с США пытается навязать 
нам двойные стандарты, ложные, уродли-
вые представления о гражданственности, 
институте семьи, культуре и духовности. 

Но мы должны помнить, что судьба на-
шей Родины и наших потомков напрямую 
зависит от каждого из нас, от нашей от-
ветственной гражданской позиции! Нас 
связывает общая цель – сделать Россию 
сильной, процветающей страной и воспи-
тать подрастающее поколение в духе люб-
ви к Родине и ответственности за ее судьбу.

Любовь к Отечеству и вера предков 
остаются достоянием вековой истории и 
символом современной России.

Казачество сегодня являет собой дер-
жавный вектор российской государствен-
ности и служит ее опорой. Глубоко сим-
волична дата создания Всероссийского 
казачьего общества – 4 ноября 2019 года. В 
День народного единства и Казанской ико-
ны Божией Матери казаки двенадцати вой-
сковых казачьих обществ объединились с 
целью укрепления своих рядов и служения 
Родине.

Прошло три года с момента создания 
ВсКО. За этот небольшой срок произошло 
много событий. Но главным итогом нашей 
совместной деятельности стало то, что 
сегодня казаки и представители казачьей 
молодежи в составе десяти добровольче-
ских отрядов общей численностью более 
10 тысяч человек сражаются с неонациста-

ми за право наших братьев славян на соб-
ственную историю, за детей, лишенных 
детства, за суверенность России, за наши 
традиционные духовные ценности. Вместе 
с гражданами страны казаки занимаются 
волонтерской деятельностью, собирают и 
отправляют гуманитарные грузы, помога-
ют пострадавшим выехать из зоны боевых 
действий.

Присоединение к России Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей – это момент усиле-
ния государственной мощи, потому что она 
прирастает исконными землями, а под ее 
флаги возвращаются граждане, говорящие 
на русском языке, думающие по-русски и 
преданные святыням русского мира! И се-
годня, объединившись, мы единым фронтом 
становимся на защиту земель Луганщины, 
Донбасса, Запорожья и Херсонской области.

Именно в единстве и сплоченности – 
наша сила и залог достойного будущего! 
Пусть Царица Небесная хранит нашу Ро-
дину, дает нам силу и мудрость беречь и 
приумножать великое духовное наследие 
предков!

Атаман
Всероссийского казачьего общества

казачий генерал Н.А. Долуда.

Этнологи, политологи, 
социологи, историки 
обсудили важнейшие 

направления государственной 
национальной политики Россий-
ской Федерации на Северном 
Кавказе. Это вопросы укрепления 
гражданского единства и патрио-
тизма, сохранения традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных ценностей, этнокультурного 
и языкового многообразия.

Председатель Комитета Став-
ропольского края по делам на-
циональностей и казачества 
Александр Писаренко в ходе об-
суждения представил опыт реа-
лизации комитетом государствен-
ной программы Ставропольского 
края «Межнациональные отно-
шения, профилактика терроризма 
и поддержка казачества».

– Работа в сфере межнацио-
нальных отношений поддержива-
ет стабильные показатели, – по-
делился Александр Писаренко. 
- В том числе, на это указывает 
отсутствие в крае конфликтов на 
межнациональной почве за по-
следние полгода.

Участникам круглого стола, 
среди которых также были главы 
министерств по национальной 
политике субъектов Северо-Кав-
казского федерального округа, 
презентовали опыт Координаци-
онного центра Северо-Кавказ-
ского федерального университета 
по формированию активной гра-
жданской позиции у молодежи, 

О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

На эту тему говорили в Железноводске. Там состоялся круглый стол «Формирование общероссийской идентичности  
на Северном Кавказе как фактор достижения социального согласия и обеспечения национальной безопасности».

предупреждению межнациональ-
ных и межконфессиональных 
конфликтов, противодействию 
идеологии терроризма и профи-
лактике экстремизма. Он работа-
ет на базе университета уже год 
по решению Министерства науки 
и высшего образования России.

– Тема межнационального со-
гласия и мира на Северном Кав-
казе сегодня в центре нашего 
общего внимания. Федеральный 

университет готов выступить 
координационным центром объ-
единения накопленного опыта 
и позитивных практик в сфере 
межнациональных и межконфес-
сиональных отношений в макро-
регионе, – подчеркнул ректор Се-
веро-Кавказского федерального 
университета Дмитрий Беспалов.

Участников круглого стола 
приветствовал от имени полно-
мочного представителя Прези-

дента Российской Федерации в 
Северо-Кавказском федеральном 
округе Юрия Чайки начальник 
департамента по вопросам вну-
тренней политики Владимир Глу-
щенко. Он отметил масштабную 
работу, которая ведется в округе 
во взаимодействии сферы образо-
вания и исполнительной власти.

Итогом мероприятия стало 
подписание меморандума о со-
трудничестве в области нацио-

нальной политики. Меморандум 
определяет направления сотруд-
ничества комитета Ставрополь-
ского края по делам националь-
ностей и казачества в сферах 
популяризации национальных 
традиций, гармонизации межэт-
нических и межконфессиональ-
ных отношений, развитие межэт-
нического согласия в регионе.

Фото Северо-Кавказского 
федерального университета.
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КАЗАЧЬЯ СЛУЖБА 

Пробиваться к страте-
гически важной цели 
– городу Угледару 

– важно сразу по нескольким 
причинам, поясняет побывав-
ший здесь военкор «Известий» 
Дмитрий Астрахань. Во-пер-
вых, освобождение оккупиро-
ванных территорий ДНР смо-
жет обезопасить крупные 
города и прекратить обстрелы 
мирного населения. Во-вто-
рых, продвижение на данном 
направлении расширит пояс су-
хопутного «коридора» в Крым. 
В-третьих, в районе Угледара 
находятся крупные узлы энер-
госнабжения. Их освобождение 
позволит нормализовать жизнь 
во многих районах республики.

Бои под Угледаром имеют и 
свои особенности. О них жур-
налистам рассказал прибыв-
ший на боевые позиции атаман 
Терского казачьего войска каза-
чий генерал Виталий Кузнецов, 
профессиональный военный. 
На Угледарском направлении 
большие расстояния и активное 
маневрирование артиллерии 
противника, поэтому маскиров-
ка и быстрая смена позиций во 
время огня особенно важны. 

– Продвигаемся немного 
медленно, но уверенно идем 
вперед. Очень много наемни-
ков. Оружие и трофеи, которые 
мы находим, говорят о том, что 
все государства НАТО здесь, – 
пояснил Кузнецов.

Для простых бойцов очень 
важно то, что терский атаман 
лично едет в зону боевых дей-
ствий. «Не каждый атаман по-

НАШИ НА ПЕРЕДОВОЙ
В ноябре бойцам казачьего батальона «Терек» пришлось вести тяжелейшие бои на Угледарском направлении.  

Оно одно из самых сложных за всю специальную военную операцию.

ступает так, как наш батька, – 
говорят они. – Поверьте, бойцы 
все видят и понимают. Какое 
отношение к мобилизованным 
в других подразделениях и как 
в это же время оснащен баталь-
он «Терек». Поэтому мы можем 
результативно решать задачи, 
которые перед нами ставятся ко-
мандованием».

На позиции батальона пери-
одически доставляется гума-
нитарная помощь. В середине 
ноября пришел конвой, стар-
товавший от Спасского собора 
Пятигорска. Его сопровождали 
братья казаки.

– Сегодня наше подразде-
ление одно из самых обес-
печенных автомобильной 
и специальной техникой. 
Только офицеров запаса с 
боевым опытом локальных 
конфликтов среди личного 
состава более сорока чело-
век, – рассказал журналистам 
атаман терцев Виталий Кузне- 
цов.

Добровольческое казачье по-
дразделение отличает возраст 
солдат – многим уже за сорок. 
Зато у них бесценный боевой 
опыт и подготовка. Среди всех 
выделяется Кедр – ему уже 

больше шестидесяти пяти, из 
которых сорок он провел на 
службе. Прошел Афганистан, 
две войны в Чечне и десятиле-
тия боролся с терроризмом. 

– Если честно, я хочу, чтобы 
не было здесь молодых парней, 
чтобы они не гибли. У меня бо-
гатый опыт, и я считаю: лучше 
пусть будут здесь такие люди, 
как я, тем более у нас казачий 
батальон, а я являюсь казаком, 
– сказал Кедр военкору «Изве-
стий».

Состав батальона «Терек» 
продолжает пополняться. В ка-
нун дня Архангела Михаила, 

почитаемого воинами святого, 
Горячеводская казачья община 
вновь провожала добровольцев 
в Донбасс. Казаки записались 
в «Терек». А община позаботи-
лась о необходимом снаряже-
нии. 

Проводить ребят приехал гла-
ва города Дмитрий Ворошилов. 
Среди добровольцев два депу-
тата городской думы – Сергей 
Згирко и Николай Мотиенко. 
После боевого слаживания они 
пополнят ряды казачьего баталь-
она.

Елена ХРИСТОСОВА.

Провожали призывни-
ков первый замести-
тель руководителя 

администрации Главы и прави-
тельства КЧР Ахмат Семенов, 
военный комиссар республики 
полковник Сергей Белобородов, 
глава муниципального образо-
вания города Черкесска, атаман 
Баталпашинского казачьего от-
дела Валерий Дедук, замести-
тель министра КЧР по делам 
молодежи Расул Чуков, благо-
чинный Северного Карачаево-
Черкесского церковного округа 
протоиерей Александр Нартов, 
представители регионального 
отделения ДОСААФ, военные 
комиссары муниципальных 
образований республики, юнар-
мейцы города Черкесска и, ко-
нечно, родители, родные и близ-
кие ребят.

От имени Главы республики 
к собравшимся обратился Ах-
мат Семенов: «Хочу поздравить 
вас с началом нового, ответст-

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ НА КУБАНИ
Во Дворце культуры города Черкесска, в рамках Всероссийского дня призывника,  

прошли торжественные проводы первых новобранцев осенней кампании. В ряды Вооруженных сил Российской Федерации  
на срочную службу из Карачаево-Черкесии отправились около четырехсот юношей,  

в том числе десять казаков-баталпашинцев.

венного пути в вашей жизни. 
Служить в Вооруженных силах 
– это честь для каждого мужчи-
ны и гражданский долг для лю-
бого гражданина своей страны. 
Настоящий мужчина не боится 
трудностей и идет в армию, что-
бы научиться защищать свою 
Родину», – сказал он. 

Для участников встречи была 
организована выставка вооруже-
ния, обмундирования, экипиров-
ки. Присутствующим показали, 
из чего комплектуется индивиду-
альный рацион питания солдата, 
и рассказали об отличиях солдат-
ской формы.

Состоялся патриотический 
концерт творческих коллективов 
столицы республики и показа-
тельные выступления юнармей-
цев, воспитанников городского 
центра «Авангард» и штаба По-
ста №1.

Сайт Кубанского  
казачьего войска.
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ЛИДЕРЫ КАЗАЧЬЕГО ДВИЖЕНИЯ

Как сообщила пресс-служба думы 
Железноводска, Юрий Алексан-
дрович сделал это после ухода 

другого депутата городской думы Игоря 
Рыжкова, который попал под частичную 
мобилизацию.

14 ноября казачий полковник Юрий 
Васин, заместитель атамана Терского вой-
скового казачьего общества по культуре, 
молодежной политике и казачьему кадет-
скому образованию, директор Железно-
водского художественно-строительного 
техникума имени казачьего генерала Васи-
лия Бондарева, скромно отметил за ленточ-
кой свой юбилей. Рядом с ним были атаман 
Виталий Кузнецов, военный корреспон-
дент, член Общественного совета при Ми-
нистерстве обороны Российской Федера- 
ции Александр Сладков и другие близ-
кие люди. Видеопоздравление прислали 
коллеги и учащиеся техникума, который 
возглавляет Юрий Васин. Все его любят и 
ждут с победой.

Тысяча студентов изучает в учебном 
заведении строительные специальности, 
экономику и бухгалтерский учет, автомеха-

ЮБИЛЕЙ ЗА ЛЕНТОЧКОЙ
В начале ноября, незадолго до своего шестидесятилетия, 

ушел добровольцем на передовую депутат городской думы 
Железноводска казак Юрий Васин.  

На боевое слаживание он направился без повестки.

нику и прикладное искусство. А благодаря 
инициативе директора, имеющего твердую 
патриотическую позицию, здесь действует 
казачье направление: созданы Молодеж-
ная военно-патриотическая организация 
«Терек» и группы с казачьей направленно-
стью. Живут здесь и православные тради-
ции. 16 ноября 2019 года, когда отмечалось 
85-летие учебного заведения, архиепископ 
Пятигорский и Черкесский Феофилакт ос-
вятил на территории техникума часовню 
во имя святого великомученика и Побе-
доносца Георгия. К юбилею за труды по 
духовно-нравственному воспитанию мо-
лодежи владыка удостоил Юрия Васина 
Архиерейской грамоты.

Многолетние заслуги Юрия Васина пе-
ред Терским войском и казачьей молоде-
жью хорошо известны. Все, кто поздравил 
с юбилеем Юрия Александровича, поже-
лали ему крепкого здоровья, благополу-
чия, неиссякаемой жизненной энергии и 
дальнейших успехов в реализации всех 
профессиональных и жизненных планов.

Елена ВЛАДИМИРОВА.

На «Ярмарке проектов» 
победители грантовых 
конкурсов представили 

свои инициативы. Каждый из них 
смог получить рекомендации, 
предложения по усовершенство-
ванию и оказанию дополнитель-
ной поддержки от экспертного 
сообщества. В качестве экспертов 

КАЗАЧИЙ ПРОЕКТ РАЗВИВАЕТСЯ
В молодежном пространстве «Лофт» города Ставрополя прошла «Ярмарка проектов».  

В ней приняла участие руководитель проекта «Маршруты казачьего Ставрополья» Наталья Гребенькова.

выступили представители орга-
нов исполнительной власти Став-
ропольского края. В их числе 
главный специалист отдела по 
делам казачества и профилактике 
правонарушений Комитета Став-
ропольского края по делам нацио-
нальностей и казачества Николай 
Назаренко.

Среди представленных проек-
тов – «Маршруты казачьего Став-
рополья». Руководитель проекта 
Наталья Гребенькова рассказала 
о его успешной реализации в ре-
гионе.

Проект направлен на фор-
мирование у жителей и гостей 
Ставропольского края знаний о 

новых туристических возмож-
ностях региона: исторических и 
современных объектах, связан-
ных с казачеством и имеющих 
туристический потенциал. Это 
этнографические подворья, мону-
менты и памятники, природные 
достопримечательности, регуляр-
ные публичные мероприятия со-
бытийного характера. Несколько 
ярких точек на карте находятся 
на Кавказских Минеральных Во- 
дах.

В рамках проекта «Маршру-
ты казачьего Ставрополья» был 
создан мультимедийный гид-пу-
теводитель с тремя маршрутами, 
проведены при поддержке Фонда 
президентских грантов молодеж-
ные квесты, экскурсии, пресс-ту-

ры для краевых и федеральных 
средств массовой информации. 
Как отметила Наталья Гребень-
кова, команда проекта находится 
только в начале пути и в дальней-
шем она планирует увеличить ге-
ографию путеводителя, добавив в 
него оставшиеся казачьи локации 
Ставропольского края, устано-
вить арт-объекты на территории 
казачьих подворий и многое дру-
гое.

Пресс-служба Комитета 
Ставропольского края по делам 
национальностей и казачества.

На снимках: Наталья 
Гребенькова на «Ярмарке 

проектов» и один из 
маршрутов – казачье подворье 

в поселке Горячеводском.
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ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ 

Организовали конферен-
цию отдел культуры ад-
министрации города и 

Армавирский краеведческий му-
зей. На форум собрались археоло-
ги, музееведы и историки, а также 
представители других профессий 
из Москвы, Сочи, Ростова-на-До-
ну, Краснодара, Армавира, Став-
рополя, Черкесска, Курганинска, 
Белореченска, Тихорецка, станиц 

ЛУНИНСКИЕ ЧТЕНИЯ О ПРАВОСЛАВИИ
18 ноября в Армавире завершилась Всероссийская научно-практическая конференция по археологии,  

локальной истории, музееведению Юга России «Лунинские чтения».

Краснодарского края. Участники 
обменялись опытом в изучении 
многолетней истории южной ча-
сти нашей страны.

Конференция, проведенная 
впервые, была посвящена памя-
ти Виктора Игнатьевича Лунина, 
выдающегося российского прос-
ветителя, общественного деятеля 
второй половины девятнадцатого 
и начала двадцатого столетий, де-

путата I Государственной думы 
от Кубанской губернии, внесшего 
огромный вклад в становление и 
развитие общественно-культур-
ной жизни Армавира. К примеру, 
он принял живое участие в стро-
ительстве первой православной 
церкви города. Многогранность 
личности определила и разносто-
ронность обозначенных тем на 
форуме.

Не оставили без внимания 
и трагическую дату в истории 
Русской Православной Церкви 
– столетие кампании по изъя-
тию церковных ценностей, с 
которой началась последова-
тельная и упорная борьба с ду-
ховенством и верующими. По 
благословению архиепископа 
Пятигорского и Черкесского 
Феофилакта с докладом на эту 
тему выступил секретарь ко-
миссии по канонизации святых 
Пятигорской епархии священ-
ник Никольского собора города 
Черкесска Александр Гурин. 
Он рассказал о положении пра-
вославного духовенства на тер-

У директора фонда и 
атамана Минерало-
водского городского 

общества в одном лице напря-
женный график работы и разно-
сторонние интересы. Но глав-
ное, чему он посвящает свои 
труды, – историческое посвяще-
ние. В культурно-историческом 
центре на территории казачьей 
управы всегда много гостей. 
На этот раз состоялся интерес-
ный диалог с представителями, 
вернее, представительницами, 
поскольку все они женщины, 
библиотечных систем Ми-
неральных Вод, Пятигорска, 
Лермонтова, Железноводска, 
Ессентуков, Кисловодска, Пред-
горного, Новоселицкого и Бу-
денновского районов, а также с 
учителями и работниками архи-
ва Минеральных Вод.

– И говорили мы о просвеще-
нии в общем, об историческом 
просвещении в частности и бо-
лее конкретно о краеведении, 
– рассказал Олег Вячеславович. 
– Наши замечательные гостьи 
из Минераловодской библиотеч-
ной системы представили рабо-
ту своего отдела краеведения.  
С нашей стороны была экскур-
сия по центру, который мы с 
Петром Федоровичем Голдиным 
показали во всех подробностях. 

УГОЛОК ТЕРСКОЙ СТАРИНЫ

И наши единомышленницы по-
няли, что мы готовы делиться 
опытом, оказывать практическую 
помощь. Была презентована нами 
и издательская деятельность, о 
которой многие из присутствую-
щих практически ничего не зна- 
ли.

После того как представите-
ли Терского общества любите-
лей казачьей старины вручили 
работницам культуры подарки 
(комплекты Терских сборни-
ков – почти 300 экземпляров), 
Олег Губенко предложил создать 
площадку из представителей ин-

11 ноября 55-летие отметил атаман Минераловодского городского казачьего общества, председатель Фонда «Терское общество любителей 
казачьей старины» Олег Губенко. Архиепископ Пятигорский и Черкесский Феофилакт, оценив его  

многогранную деятельность, наградил медалью «За труды на благо Пятигорской епархии» III степени.

теллигенции – библиотекарей, 
учителей, работников культуры 
– на базе историко-культурного 
центра казачества, где есть все 
условия, чтобы собираться, де-
литься опытом, строить планы 
совместной деятельности. Без 
протокола – просто от души и 
чистого сердца.

– Наши намерения мы закрепи-
ли общей трапезой с ухой и каза-
чьей дымкой, с чаем и плюшками, 
– поделился Олег Вячеславович.– 
Кто-то из женщин спросил об од-
ной из наших традиций: «Чихирь 
Иваныч» продолжается?» «А то 

как же! – ответил я, – ведь и это 
тоже краеведение».

Действительно, и в этом году 
«Чихирь Иваныч» состоялся. 
«Малый Чихирь Иваныч». Собра-
лись в управе тихо, по-семейному 
(фото внизу справа). Праздники с 
размахом сегодня¸ когда непода-
леку идет война и гибнут люди, 
не к месту. Но продолжать хо-
рошие традиции надо, пусть и в 
другом формате.

– Я видел глаза женщин, и они 
говорили о многом, – поделился 
атаман. – В них светилась вера 

ритории Кабардино-Балкарии в 
1920–1930-е годы. В научный 
оборот впервые введены ар-
хивно-следственные материалы 
о гонениях на Церковь и поло-
жении духовенства в городах 
Нальчике и Прохладном, а так-
же в станицах Котляревской и 
Троицкой.

В рамках конференции прошел 
круглый стол, на котором подвели 
итоги первых Лунинских чтений. 
Участникам представили музеи 
Армавира, провели экскурсии по 
исторической части города, архе-
ологическим раскопкам.

Елена ВЛАДИМИРОВА.

в будущее. Мы создаем точку 
притяжения – центр интеллекту-
альный, духовный и душевный. 
И, по ощущению окружающего 
мира, у нас это получается.

 Уголок терской старины, со-
зданный казаками среди совре-
менных городских кварталов, 
притягивает людей, у которых 
тоже есть идеи и энергия, чтобы 
задуманное воплощать в действи-
тельность.

Елена ХРИСТОСОВА.
Фото Терского общества 

любителей казачьей старины.
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КАЗАЧЬЕ ОБРАЗОВАНИЕ

В конференции участ-
вовали представители 
Кубанского и Терского 

войсковых казачьих обществ, на-
учных сообществ, краеведческих 
организаций, образовательных уч-
реждений и другие специалисты. 
Она проходила в офлайн-формате 
и собрала более ста человек. Олег 
Губенко представил на заседании 
доклад «О приоритетности фор-
мирования казачьего образования 
как о главной цели развития сов-
ременного казачества». В научной 
работе атаман поднял идею казачь-
его образования как интеллектуаль-
ного продукта, способного стать 
главным элементом в структуре 
казачьего сообщества. Под образо-
ванием он, в том числе, понимает 
процесс интеграции казачества в 
современное общество, отклик на 
актуальные социальные вопросы и 
проблемы, а не только сохранение 
исторической памяти и традиций.

«Настоящая элита – это не груп-
па беспринципных бизнесменов 
или же политиков-манипуляторов 
и, тем более, не представителей 
шоу-бизнеса. Элитарность – это 
высшее проявление интеллигент-
ского мира, – говорится в докладе. 
– Если настоящие интеллигенты 
– это носители интеллектуального 
продукта, имеющие устоявшие-
ся моральные принципы, то эли-
та, вдобавок к этому, может еще и 
вырабатывать интеллектуальный 
продукт и внедрять его в жизнь». 
Ставя вопрос о том, насколько это 
актуально для казачьего мира, Олег 
Губенко подразделяет современное 
казачество на два основных тече-
ния: казаки-традиционалисты и ка-
заки-националисты.

«При всей идеологической бли-
зости они, тем не менее, по прио-
ритетности целей и задач очень 
разные. Первые считают, что все 
то, что создано государством в виде 
реестра, нежизнеспособно, являет-
ся симулякром, мешающим насто-
ящей казачьей жизни и разруша-
ющим ее, размывающим казачий 
мир массовым притоком в него не 
казачьих элементов. Отсюда и глав-
ная цель казаков-традиционали-
стов: закрыться в рамках остатков 
казачьего народа и отгородиться от 
всего окружающего мира восста-
навливаемыми принципами и эле-
ментами казачьей особенности.

Традиционалисты стараются 
подчеркнуто носить «казачью спра-
ву», проводят мероприятия, связан-
ные с казачьими праздниками или 
состязаниями, призывают казаков 
«перебираться на присуд» и жить на 
земле. И воспитательный процесс в 
таких группах, не лишенный воен-
ной составляющей, тем не менее, 
имеет ярко выраженный крен в сто-
рону казачьего культурного насле-
дия (песенная культура, конная езда 
и джигитовка, рубка шашкой и т.д.).

Казаки-националисты объедине-
ны не только идеей того, что казаки 
– это отдельный народ, но и главной 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ  
В КАЗАЧЬЕМ МИРЕ

9 ноября в Армавире состоялась XIII Международная Кубанско-Терская научно-практическая конференция «Из истории и культуры 
линейного казачества Северного Кавказа». Ставрополье представил директор Фонда «Терское общество любителей казачьей старины»,  

атаман Минераловодского городского казачьего общества Олег Губенко.

целью их является принуждение 
структур государственной власти к 
официальному признанию этого.

Цель такого направления понят-
на, однако казаки и их лидеры не 
имеют людского, финансового и 
политического ресурса и напрочь 
не хотят принимать базовый прин-
цип переговоров: государство ве-
дет их с теми, кого опасается, или 
с теми, в ком нуждается. По отно-
шению к казакам нет ни того, ни 
другого.

В этом отсутствии понимания 
реальности прослеживается и от-
сутствие как таковых задач. В луч-
шем случае они такие, как и у каза-
ков-традиционалистов, – сохранить 
казачью самобытность.

Все современные казачьи груп-
пы декларируют приоритетом сво-
ей деятельности работу с казачьей 
молодежью, однако на практике 
внутриказачьего концептуального 
подхода к процессу воспитания и 
образования нет ни у кого».

Размышляя о проблемах сов-
ременного казачьего образования, 
Олег Губенко делает интересный 
исторический экскурс, в котором 
отвечает на вопрос, какую роль иг-
рало образование в процессе фор-
мирования группы казачьей интел-
лигенции (элиты) до 1917 года.

«Российское государство в 
XVIII веке жестко встроило казачьи 
войска в сословные рамки. Казаки 
обязаны были Петербургу лояль-
ностью и воинской службой, и это 
определило основные направления 
казачьего образования: начальное в 
немногочисленных до второй поло-
вины XIX века станичных школах 
и военное для будущих казачьих 
офицеров.

Процесс формирования каза-
чьей элиты был также обусловлен 
рамками военного сословия, что 
лишало казаков каких-либо вари-
антов приложения своих интеллек-
туальных возможностей в любой 
другой сфере деятельности.

Ситуация начала меняться после 
1875 года, когда в соответствии с 
правительственным указом было 
разрешено казакам производить 
всякую деятельность наравне с 
другими гражданами империи. Од-
нако и это послабление давало воз-
можность к применению своих сил 
в любой сфере, кроме воинской, 
лишь для узкой группы казачьего 
населения, в основном для выход-
цев из офицерских семей.

Подавляющая же часть казаков 
была законодательно закреплена за 
станицами и отделами (округами) 
с точки зрения мобилизационной 
готовности.

Тем не менее последовательно с 
восьмидесятых годов XIX века на 
казачьих территориях повсеместно 
проявился колоссальный спрос на 
образованность. Станичные обще-
ства очень часто из собственных 
средств строили школы и нанимали 
учителей, а социальный спрос на 
преподавателей подтолкнул некото-
рых представителей казачьего мира 
на то, чтобы окончить учительские 
курсы и работать в станичных шко-
лах. Появились стремление и воз-
можность к получению высшего 
образования.

За очень незначительный вре-
менной период казачье сословие 
явило научному и политическому 
миру России видных представите-
лей, имена которых очень хорошо 
известны, в том числе: В.А. Харла-
мова, Ф.Д. Крюкова, Е.Д. Фелицы-
на, Ф.А. Щербину, К.Л. Бардижа, 
М.А. Караулова.

Ярчайшим примером можно на-
звать семью генерала Николая Ива-
новича Краснова. Его первый сын 
Андрей стал профессором, одним 
из основоположников геоботаники, 
основателем Батумского ботани-
ческого сада. Второй сын Платон 
стал писателем, переводчиком, 
критиком, публицистом. Третий 
сын Петр – генералом, писателем, 
политическим деятелем, возглавив-

шим в 1918 году объявившее о сво-
ей государственности Всевеликое 
войско Донское.

Из сформировавшейся к началу 
XX века группы казачьей интелли-
генции казачьи войска выдвинули 
представителей во все четыре со-
зыва Думы Российской империи. 
Их деятельность была основана на 
впервые сформулированном и ком-
петентном мнении о нуждах и ча-
яниях казачьей жизни, неоднократ-
но высказанном с парламентского 
уровня. Фактически произошло 
формирование казачьего лобби.

И эти же самые люди, эволюци-
онно доросшие до уровня казачьей 
элиты, смогли стать генераторами 
идей казачьего государственного 
строительства в период с 1917 по 
1920 годы на разных казачьих тер-
риториях России.

За короткий промежуток време-
ни, в условиях тотальной войны, 
казачьи структуры власти пытались 
самостоятельно выстроить систему 
административно-хозяйственной 
деятельности, выработать собст-
венную правовую базу. Это был 
очень короткий, не всегда удачный, 
но, безусловно, очень насыщен-
ный период и истории казачьего 
государственного строительства, и 
казачьего парламентаризма в част-
ности.

К сожалению, события, после-
довавшие в результате Граждан-
ской войны, изменили ход казачьей 
истории, и казачья интеллектуаль-
ная элита была или же физически 
уничтожена, или же оказалась в из-
гнании, но роль казачьей интелли-
генции на этом не закончилась.

Начавшийся в 1989–1991 годах 
процесс возрождения казачества в 
России был инициирован в первую 
очередь представителями совет-
ской интеллигенции – потомками 
казаков старой России. И очень 
жаль, что уже в начале 90-х годов 
XX века их практически полностью 
вытеснили из управления и они пе-

рестали влиять на происходящие 
процессы.

Было бедой и их самих, и казачь-
его мира в целом, что они не смогли 
на тот момент определить главные 
принципы, реальные цели и задачи 
казачьего возрождения, были неор-
ганизованны и слабы по сравнению 
с теми, кто отстаивал приоритет-
ность для казаков только вопросов 
службы».

Цели и задачи современного 
казачьего мира, по мнению Олега 
Губенко, должны быть по-новому 
сформулированы с учетом опыта 
прошлого и ошибок настоящего. 
Некоторые векторы возможного 
движения он предлагает в своем 
докладе. Прежде всего он считает, 
что казакам надо признать необ-
ходимость построения системы 
казачьего образования главной це-
лью современной казачьей жизни. 
Через это движение можно смело 
подходить к вопросу формиро-
вания лобби в структурах власти 
любых уровней. Именно эта впол-
не благородная и идеологически 
нейтральная цель может привлечь 
внимание потенциальных полити-
ческих и финансовых участников 
данного процесса на сторону каза-
ков, чего сейчас так не хватает каза-
чьему миру. Любая сфера казачьей 
экономики, если она будет заявлена 
как вспомогательная деятельность 
по достижению конкретных обра-
зовательно-воспитательных целей, 
станет устойчивой перед рисками, 
в том числе и исходящими со сто-
роны государственной власти. Не 
отказываясь от системы казачьих 
государственных образователь-
ных учреждений, нужно понимать 
первичную важность создания 
казачьих частных школ (или же 
сформированных по принципу го-
сударственно-частного партнер-
ства). Необходим не только обра-
зовательный процесс с военным 
уклоном, но и качественное изуче-
ние, вплоть до углубленного, по 
ряду предметов с акцентом на вос-
питательный процесс, связанный 
с казачьим культурным традицио-
нализмом. Крайне важно научно-
практическое соединение казачьих 
обществ с академическими пло-
щадками в виде постоянно дейст-
вующих научных групп (вплоть до 
создания казачьих диссертацион-
ных советов), методических объе-
динений с наработкой материала, 
который можно уверенно внедрять 
в жизнь».

Доклад директора Фонда «Тер-
ское общество любителей казачьей 
старины» был с интересом принят 
научным сообществом. Всего же 
изданный сборник материалов кон-
ференции объединил более семиде-
сяти научных работ представителей 
Российской Федерации, Сербии, 
Ирака, Египта и других стран.

Елена ХРИСТОСОВА.
Фото Армавирского 

государственного 
педагогического университета.
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ЕВДОКИМОВСКИЕ ЧТЕНИЯ

Традиция куначества 
прошла через все поколе-
ния кавказских народов, 

оставляя неизгладимый отпечаток 
взаимоотношений между абсо-
лютно разными людьми. Жизнь на 
Кавказе с его суровыми условиями 
и военными потрясениями, как ге-
ниальный сценарист, привнесла в 
куначество трепетное, возвышен-
ное отношение к дружбе, доводя 
ее до уровня кровных уз и унося 
дальше, к негласному нерушимо-
му закону седых гор Кавказа. И, 
конечно, казачество, развивающе-
еся в окружении многих народов, 
не могло обойти стороной это яв-
ление. Оно впитало куначество в 
свою культуру, как и многие полез-
ные вещи, приобретенные именно 
в этой суровой жизни на Кавказе.

С появлением первых казачь-
их поселений на Тереке началось 
знакомство казаков с обычаями 
и традициями горских народов. 
Привычной нормой их жизни было 
постоянное состояние войны. Дей-
ствовали законы кровной мести, 
жесткое реагирование на любое 
враждебное действие. Это было 
абсолютной противоположностью 
укладу жизни России. Все ослож-
нялось тем, что народы разделя-
лись в себе, и родовые связи разру-
шались. Но было и другое. До нас 
дошло множество свидетельств са-
моотверженности горцев по отно-
шению к кунакам-казакам или друг 
к другу. Самый идеальный образец 
куначества между горцами и каза-
ками – это дружба на войне. Вот 
где предоставляется пространство 
для благородства, жертвенности, 
героизма, щедрости, взаимопо-
мощи и настоящей дружбы перед 
лицом опасности и смерти. Этот 
обычай куначества, присущий 
только боевым кавказским полкам, 
представляет собой прекрасный и 
достойный образец военного то-
варищества. Казачьи полки имели 
связи куначества с другими подра-
зделениями.

От кунаков требовались муже-
ство, выдержка и смелость. Они 
всегда выступали в роли перего-
ворщиков. Когда надо было дого-
вориться о мире, и особенно, ког-
да необходимо было вызволить из 
плена. Так, во время Кавказской 
войны атаман генерал Кухаренко, 
находясь в плену, скрывал свое 
имя. Узнал, что среди охраняв-
ших его находится кунак его сына. 
Открылся ему, чем улучшил свое 
положение. Позже приехал сын 
атамана и пожелал сесть в загон 
вместо отца. Сел заложником и 
кунак его абадзех. К сожалению, 
живым генерала выкупить не уда-
лось. Но таких примеров, когда 
кунаки помогали вызволять вои-
нов из плена, сохранилось множе-
ство.

А как проявлялось куначест-
во в мирное время, в быту? Ка-
заки очень трепетно относились 
к территориям своих станиц, где 
всегда требовали строгий поря-
док, дисциплину в соблюдении 
казачьих законов и уклада жизни. 
Этот порядок сохраняется и по 
сей день. Но в общении с окружа-

КУНАЧЕСТВО В КУЛЬТУРЕ КАЗАКОВ
Из реферата участника IX Епархиальной научно-практической конференции «Отчизны верный сын»  

Захара Кареньгина, Кабардино-Балкарская Республика.

ющими народами мы наблюдаем 
совершенно необычные явления. 
В историко-краеведческом музее 
Майского района КБР сохранилась 
фотография «Пришибское двух-
классное училище» с пометками 
«28 марта 1913 г.». На этой фото-
графии отчетливо видны дети явно 
не казачьего сословия. По мнению 
заведующей музеем Е.А. Федо-
ровой, это дети кунаков, которых 
отдавали на проживание в казачьи 
семьи для получения образова-
ния и обучения русскому языку. 
Отсюда можно сделать важный 
вывод, каким уважением пользо-
вались казаки, если им доверяли 

самое дорогое – детей. Сохрани-
лись целые списки семей казаков, 
на проживание к которым другие 
народы отправляли своих детей. И 
это наблюдалось почти в каждой 
станице Кабардино-Балкарии, где 
были учебные заведения. Но в 
быту соотношения на этом не за-
канчивались. Кунаки активно уча-
ствовали в жизни казака и часто 
выступали гарантами стабильно-
сти его семьи, «страховкой от по-
трясений». Кунаки помогали друг 
другу в поле, по хозяйству, прини-
мали участие в свадьбах. Горе и 
радость делились кунаками попо-
лам. Если падет лошадь, вол или 
случится другая беда, считалось 
святой обязанностью поддержать 
товарища. Кунак помогал казаку 
в приобретении лошади, одежды 
для снаряжения сына на службу. 
Провожая казака-призывника, ку-
нак-кабардинец давал обещание, 
что он будет помогать его семье 
в поле. Казаки бывали в гостях у 
своих кабардинских друзей и при-
нимали их у себя, присутствовали 
на свадьбах в кабардинских селах. 
В лексиконе кабардинцев появи-
лось даже специальное выражение 
«русский родственник» – «урыс 
благьэ».

В вопросах взаимопомощи ка-
заки не оставались в стороне ни в 
трудовой, ни в культурной, ни в ду-
ховной сфере. Оказывать помощь в 
строительстве зданий религиозно-
го назначения – особенность жизни 
именно кавказских народов. Так, в 
начале двадцатого века в Кабарде 
было решено возвести мечеть. Был 
проект, но не было людей, способ-
ных построить. Тогда кабардинцы 

обратились к казакам станиц Ека-
териноградской, Прохладненской, 
Солдатской. Были выделены мате-
риалы и кирпичи. Казаки направи-
ли на строительство мастеровых 
людей. Оно было закончено в 1913 
году. По красоте этой мечети не 
было равных во всей Кабардино-
Балкарии. Она стала памятником 
куначества казаков и горцев и ча-
стью казачьего наследия. К сожа-
лению, в годы богоборчества ме-
четь была разрушена.

Известны многие случаи, когда 
кунаки спасали казачьи семьи от 
верной смерти. Яркий пример –  
история одной казачьей семьи ста-

ницы Солдатской, рассказанная  
Л.В. Истоминой. Во время раска-
зачивания контактировать с семь-
ей репрессированного казака было 
очень опасно. И кабардинец-кунак 
на меже вываливал недочищенные 
початки кукурузы, очистки от раз-
ных овощей, якобы для домашних 
животных. Благодаря этому обез-
доленная казачья семья смогла 
пережить голод. И таких свиде-
тельств великое множество можно 
встретить и в частной беседе, и в 
литературе. Во времена потрясе-
ний кунаки помогали семьям ка-
заков выжить. Кого-то прятали от 
бесчинства белых. Других спасали 
от красных. Делились последним 
куском хлеба при голоде. Житель 
станицы Солдатской Н.П. Лома-
кин утверждает: «Если бы не ка-
рагачцы, то в 1946–47 годах мно-
гих солдатчан в живых не было 
бы. Тогда был сильный голод, и 
карагачцы просто многих спасли, 
привозя своим кунакам, русским 
родственникам, как многих из нас 
они тогда называли, муку, кукуру-
зу, мясо, фрукты, хотя и сами тогда 
жили не лучше, чем мы».

Куначество для казаков сыгра-
ло очень важную роль. Оно тесно 
вошло во все сферы влияния – в 
войну, мир, быт. Эта традиция, 
перешедшая от горцев, спасла 
не одну казачью жизнь. Приме-
чательно, что куначества между 
женщинами никогда не было. Так 
и между казаками не было куна-
чества. Для того чтобы духовно 
породниться, казаки прибегали к 
другому, истинно казачьему, ана-
логу куначества, кумовству, вы-
бирая крестных восприемников 

для своих детей. И через Таинство 
Святого Крещения восприемники 
становились духовными родст-
венниками для крещаемых. А по 
церковным канонам такое родство 
приравнивалось к кровному.

В современном обществе ре-
гулярно появляются сообщения о 
возрождении этой традиции: про-
ект КБР «Куначество», казачий 
фестиваль «Куначество: забытые 
традиции народов Кавказа». Есть 
и многие другие попытки возро-
дить исторические отношения. 
Но по-настоящему возрождению 
куначества могут служить только 
примеры из жизни, когда автори-

тетные казак и горец, представи-
тели старшего поколения, покажут 
молодым образцы сотрудничест-
ва, братолюбия и поддержки.

Куначество – одно из самых 
загадочных явлений для всех кав-
казских народов. Здесь перепле-
тается культура всех живущих в 
этом регионе. Эта традиция вза-
имоотношений между абсолютно 
разными людьми. При сложной 
и суровой жизни Кавказа возник-
новение куначества является од-
новременно и следствием проис-
ходящих исторических событий, 
и необычайным чудом. Взаимо-
отношения развивались на грани-
це жизни и смерти, в эпоху абсо-
лютной неопределенности. Когда 
кровь лилась рекой по Кавказу, 
предательство было обыденным 
делом, грабеж и воровство возво-
дились в ранг удали, возникали 
союзы между двумя мужчинами, 
которые клялись в вечной дружбе 
и всеми вытекающими из нее по-
следствиями. Но новых мыслей в 
жизнь человечества куначество не 
привнесло. Все эти истины давно 
прописаны в Библии, но поража-
ет неуклонность исполнения этих 
правил. Изначально это была  тра-
диция горских народов для сооб-
щения друг с другом. Когда же 
казаки стали переселяться на Те-
рек и Кубань, то вместе с другой 
культурой восприняли и куначест-
во. Мы видим разное состояние в 
мирное время и время военное. В 
доме и в ауле или станице кунака 
защищали. Но при нападении на 
станицу уже лилась кровь. И это 
прощалось негласным нравствен-
ным законом. Среди кунаков были 

и героические поступки, а были 
и откровенные предательства. И 
соотечественники покрывали этих 
предателей. Два кунака одного че-
ловека могли враждовать друг с 
другом, и как быть в этой ситуа-
ции? Нередко боевые враги могли 
быть духовными товарищами до 
встречи в бою. По нравственной 
справедливости, кунак-казак не 
обязан был предавать свою служ-
бу, станицу или семью в состоянии 
войны. Поэтому мы видим приме-
ры восхищения дружбой с горца-
ми. А бывало и сдержанное прене-
брежение. Кунаками становились 
искатели острых ощущений при 
выкупе пленных, сопровождении 
караванов, похищении имущест-
ва. Причем не ради блага ближне-
го, но ради славы или молодецкой 
удали, или еще хуже – алчности. 
Да, в истории и в литературе есть 
самые разные примеры. Самые 
идеальные явления мы наблюда-
ем в Кавказских полках. Боевое 
товарищество, наверное, один из 
наиболее жизнеспособных путей 
возрождения традиции.

Наши предки, чувствуя необхо-
димость мира, создали для этого 
прочное историческое основание, 
проверенное временем. В казачь-
ей культуре куначество сыграло 
роль взаимоотношений  исклю-
чительно с союзными народами. 
Это, без сомнения, отправная 
точка для всех славянских наро-
дов, смутно понимающих горцев. 
Через адаптированное казачье 
наследие и свидетельства исто-
рии они смогут начать не с нуля, 
а стать приемниками эстафеты на 
этом благодатном пути. Именно 
особенности казачьей культуры, 
такие, как куначество, предлага-
ют путь мира для братских, хотя и 
разных народов, бок о бок трудя-
щихся на всеобщее благо.

Невольно задаешься вопросом, 
почему куначество в среде казаков 
пошло на убыль и почти переста-
ло существовать? Нет, казаки не 
отступили от своих культурных 
традиций. Куначество возникло в 
сложной среде обитания и сложной 
политической обстановке. Духов-
ное родство позволяло Кавказу не 
обезлюдеть окончательно. Но это 
нужно было больше горским наро-
дам, чем казакам. С вхождением в 
состав России жизнь народов кар-
динально изменилась. Необходимо 
учесть, что советское государство 
не прилагало особых усилий, что-
бы сохранить эту традицию. Поэ-
тому того куначества, которое мы 
видим в книгах по истории, возро-
дить не получится. Необходимо ис-
кать нечто новое, что можно влить 
в готовые формы. Преобразить уже 
приобретенный опыт и приспо-
собить к современным условиям. 
Однодневные мероприятия и те-
матические лагеря, конечно, тоже 
важны, чтобы обратить внимание 
на куначество и его особенности. 
Однако такое куначество мало жиз-
неспособно. Инициатива должна 
идти от носителей традиции, гор-
ских народов, практически утра-
тивших куначество. Казаки могут 
лишь ее активно поддержать.
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ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЦА

Казачка Ирина Шипулина посвятила 
стихи бойцам казачьего батальона 
«Терек», находящимся на передо-

вой. Ирина Александровна признается, что 
строчки сложились сами собой, после того 
как узнала, что ее землячки-ессентучанки, со-
листки ансамбля «Казачки Кавказа», очеред-
ной раз направляются в Донбасс, но теперь 
уже, чтобы подарить свое творчество  баталь-
ону «Терек», поддержать боевой дух казаков.

Сердце болит, родные, лю́бые казаки.
Как на полях войны вам, милые земляки?

Что вы едите, пьете, спите ль? 
 А где и как?

ПИСЬМО КАЗАЧКИ
Что вы воюете знатно, не сомневаюсь 

 никак.
Знаю, что не посрамите память дедо́в, 

 отцов,
Знаю, что вы вернетесь с победою 

 из фронтов.
Удаль казачью и храбрость покажете 

 вы врагу,
Не устоит он пред вами. Покажете 

 ведьмаку,
Что есть на свете правда. История 

 нам не врет
И о победах русских знает наперечет.
Пусть уж теперь не шашкой в поле 

 вам воевать.
Технику знать вам надо, реалии постигать.
Все наш казак осилит. Так надо понимать.

Главное, братья каза́ки, помните, что 
 всегда
Казачки за вас горою, с вами они навсегда.
Пусть Бог пошлет вам силы, защиту от 

 ран и бед,
А я вам желаю ПОБЕДЫ. И, знайте, 

 раскрою секрет:
Бра́ты каза́ки, ждем мы каждый день 

 вас домой,
Чтобы вернулись! «Любо, – мы скажем, – 
 живой!»

К сожалению, военные условия вне-
сли свои коррективы. «Казачки Кавказа»  
не смогли проехать на позиции баталь-
она «Терек». Но встретились с донца-
ми – казаками Гвардейского отдельного 

мотострелкового казачьего полка имени  
М.И. Платова.

А «Письмо казачки» благодаря современ-
ным техническим возможностям дошло до 
адресата. И не только в печатном виде. Ессен-
тучанка Ирина Ильина создала клип на кадрах 
военных будней батальона «Терек». Ирина 
Шипулина проникновенно, с чувством прочи-
тала свои стихи. Бойцы оценили и ответили 
в своем чате обращением не только к автору, 
но и ко всем казачкам, настоящим подругам 
казаков, поддержку которых они очень ценят: 
«Задумайтесь, почему слава женщины-казачки 
живет века наравне с воинской? Потому что 
семейный путь – он тоже воинский. Сколько 

наши женщины незримо несут на своих пле-
чах, сколько остается за кадром рутинной, по-
вседневной работы, сколько кропотливого тру-
да за ярким фасадом праздников! Настоящая 
казачка – это сокровище. Это мудрая, добрая, 
чуткая женщина с особым восприятием жиз-
ни. Спасибо, милые, что вы есть у нас. Потер-
пите немного. Победим, вернемся, обнимем».

Елена ВЛАДИМИРОВА.
На снимках: слева – сотник  

Ирина Шипулина; 
справа – солистки ансамбля 

«Казачки Кавказа» с казаками 
Гвардейского отдельного 

мотострелкового  полка в Донбассе.

Недавно в Новопавловске по-
бывал потомственный казак 
Николай Орлов-Черкашин. По 

материнской линии он потомок последне-
го предреволюционного атамана станицы 
Новопавловской Гордея Артемьевича Ту-
това.

Николай Викторович родился в Кабар-
дино-Балкарии, детство провел в Новопав-
ловске. Сейчас живет в Москве. Служил 
в МУРе и является подполковником в от-
ставке, войсковым старшиной Союза каза-
ков России.

Орлов-Черкашин побывал в гостях у 
казаков Новопавловского городского об-
щества, сфотографировался у памятника 
основателям станицы Новопавловской, на 
котором изображен его знаменитый предок 
Гордей Тутов, пользовавшийся у казаков 
большим авторитетом. Его трижды изби-
рали на должность атамана, с 1905 по 1917 
годы.

Принадлежность к героическому ка-
зачьему роду определила увлечение 
Николая Викторовича. Он занимается 
историей казачества, публикует на эту 
тему стихи и прозу в социальных сетях. 
Атаман Владимир Роговой передал нам в 
редакцию подборку его стихов под рубри-
кой «Казачьи напевы». Посвященные не-
легкой судьбе казачества, они актуальны 
и сегодня.

ТЕРСКАЯ ПОХОДНАЯ
А по берегу реки,

Родной стороною,
Едут-едут казаки

ПОТОМОК ПОСЛЕДНЕГО АТАМАНА
С песней удалою.
Едут-едут казаки
С песней удалою.
Они едут и поют

С грозным атаманом,
Что изранен был в бою

Турком-бусурманом.
Что изранен был в бою

Турком-бусурманом.
Едет, словно на смотру,

Войско боевое.
Вьется, вьется на ветру

Знамя полковое.
Вьется, вьется на ветру

Знамя полковое.
Вот доехали оне

До родной станицы,
Чтоб родимой стороне

Низко поклониться.
Чтоб родимой стороне

Низко поклониться.
– Отвечайте, не тая,

Где ж вы, хлопцы, были?
– Воевали Шамиля,
Шашечки тупили!
Воевали Шамиля,
Шашечки тупили!

– Бились, хлопцы, вы не зря,
Славно воевали.

Ведь за Бога и царя
Кровь вы проливали!
Ведь за Бога и царя
Кровь вы проливали!

Были храбрыми в бою,
Всех врагов разбили.
Вы за Родину свою
Жизни не щадили!

Вы за Родину свою
Жизни не щадили!

– Враг грозит нам, ну и пусть,
Дружно, братцы, скажем:

Мы за матушку за Русь
Все костями ляжем!

Мы за матушку за Русь
Все костями ляжем!
А теперь пора домой,

На базы родные.
Ржут, курень завидя свой,

Кони боевые!
Ржут, курень завидя свой,

Кони боевые!
Наступил в горах покой,

Пушки не стреляют.

А над Тереком-рекой
Казаки гуляют!

А над Тереком-рекой
Казаки гуляют!

Э-э-эххх!

СКАКАЛ КАЗАК…
В полночный час, осеннею порою,

От дальних пастбищ, в сонной тишине,
К станице вольной, скрытой за горою,

Скакал казак на вороном коне.
К станице вольной, скрытой за горою,

Скакал казак на вороном коне.
Он предстоящей встречей наслаждался,

Его любовь высокая звала…
Внезапно выстрел из кустов раздался,

И пуля сердце жаром обожгла.
Внезапно выстрел из кустов раздался,

И пуля сердце жаром обожгла.
Казак упал, соперником убитый,
И кровь на траву алая стекла.

А за рекою, в хате под ракитой,
Его с волненьем девушка ждала.
А за рекою, в хате под ракитой,
Его с волненьем девушка ждала.

Напрасно ждешь ты друга дорогого,
Ему тебя уже не целовать.

Твоя судьбина – выйти за другого
И с нелюбимым век свой вековать.
Твоя судьбина – выйти за другого
И с нелюбимым век свой вековать.

Никто уж больше не подъедет лихо
Не на буланом, не на вороном.

Луна светила, было тихо-тихо,
И лишь шумели листья за окном.
Луна светила, было тихо-тихо,

И лишь шумели листья за окном…


